
 

 ضابط الابتكار في حماية الحقوق الفكرية 

 دراسة تحليلية لأحكام النظام السعودي 
 

 مها بنت مخلد العتيبي 

 إشراف الدكتور: فيصل بن صطوف العسّاف 

 

 المستخلص:

في ظل التوجه نحو اقتصاد المعرفة والاعتماد على الابتكار كركيزة للتطور والتحسين؛ تتضاعف أهمية  

وتتزايد قيمته العلمية والعملية. وبوصفه مفهوم عميق الارتباط بحقوق الملكية الفكرية جاءت هذه  الابتكار  

الدراسة للوقوف على القيمة القانونية للابتكار في مختلف مسارات الحقوق الفكرية، إسهامًا في التعرّف  

مستقبلًا. وقد استخدمت  على الخصائص الجامعة لهذه الحقوق لتسهيل استيعاب مستجدات الحقوق الفكرية 

هذه الدراسة المنهج التحليلي الاستنباطي؛ لبيان الشروط اللازمة للحماية القانونية بالإضافة إلى تحليل  

القيمة القانونية للابتكار بين الشروط الموضوعية. وقد تمَّ تقسيم هذه الدراسة إلى فصليّن رئيسييّن  

بتكار وحقوق الملكية الفكرية، وقد تخصّص الفصل الأول في  مسبوقين بمبحث تمهيدي يعدُّ مدخلًا لفهم الا 

دراسة الابتكار في حقوق الملكية الأدبية، ويتبعها الفصل الثاني في حقوق الملكية التجارية والصناعية؛  

مراعاةً للخصائص الفنية. وقد انتهت الدراسة إلى نتائج عديدة أهمها أن مفهوم الابتكار لا يزال معقدًا  

رتباطه بجوانب متعددة، كما أنَّ قيمة الابتكار القانونية تتباين في الحقوق الفكرية؛ فهو الشرط  تبعًا لا

الوحيد لحماية المصنفات الأدبية والفنية، فيما يعد أحد الشروط الموضوعية لحماية براءات الاختراع  

ة المفضيان إلى الابتكار،  ويعبرّ عنه في الأصناف النباتية والتصميمات التخطيطية بشرطيّ التميز والجد 

كما يعبرّ عنه في النماذج الصناعية بشرط الجدة؛ إذ تقتضي الجدة تميزًا في شكل النموذج الصناعي. أمّا  

في حقوق الملكية التجارية فلا يكون للابتكار دور مباشر في استحقاق الحماية القانونية؛ إنمّا تكون الغاية  

ر والارتقاء بمخرجاته. ولكل ما تقدّم يمكن التعويل على الابتكار  من حماية هذه الحقوق تعزيز الابتكا

كضابط مميز للحقوق الفكرية في فرض الاعتماد على الفكر الموسّع في الأخذ بالابتكار؛ عندما يكون  

شرطًا لاستحقاق الحماية القانونية وعندما يكون الغاية من سن هذه الأنظمة. وقد أوصت الدراسة الباحثين  

من الاهتمام في دراسة العناصر الجامعة لحقوق الملكية الفكرية؛ للتعرف على خصائصها  بمزيد 

 ولاستيعاب مستجدات مسارات هذه الحقوق تحقيقًا للتنمية المستدامة. 
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Abstract:  

According to transformation the government to a knowledge economy, and for 

the scientific of innovation and its more value increases as a concept deeply 

related to intellectual property rights (IP). For this reason, this study came to catch 

the legal value of innovation in all fields of IP, to identifying the cross-cutting 

characteristics of these rights to facilitate the understanding of developments IP 

in the future. This study was an analytical study, to clarify the necessary 

conditions for legal protection, in addition to analyzing the legal value of 

innovation among the objective conditions for protection. This study has been 

divided into two main chapters are devoted to the study of innovation in copyright, 

then commercial and industrial in IP.  The study had done many results, the most 

important result is the legal value of innovation in IP is not the same. Innovation 

is the only condition for protection the copyright, while it is one of main 

conditions in patent protection, and it is expressed in plant varieties and graphic 

designs with the conditions of distinction and novelty that lead to innovation, as 

it is expressed in industrial models on the condition of novelty. Novelty demands 

distinction in the form of the industrial model.  As for commercial property rights, 

innovation does not have a direct role in being entitled to legal protection. Rather, 

the goal of protecting these rights is to promote innovation and advance its 

outputs.  For all the foregoing, innovation can be relied upon as a distinctive 

regulator of IP in imposing reliance on broad thinking in the introduction of 

innovation. When it is a condition of entitlement to legal protection also when it 

is the purpose of these regulations. 

 

 


